

SIXTO GARCIA
REFLEXIÓN DEL EVANGELIO
SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS, B: JUAN 19: 31-37

“La palabra ‘corazón’, tanto en el lenguaje diario como en su contexto bíblico, es una de esas palabras que Karl Rahner ha llamado un ‘Urwort’ (en alemán), es decir, una palabra-raíz, una “palabra primaria”, que se auto-define y a la vez engendra otras palabras. Una ‘palabra primaria’ está tan cargada de sentido que es muy difícil definirla . . . El misterio íntimo del ser humano, en lenguaje bíblico y no-bíblico, se expresa con la palabra ‘corazón’ . . .” – Pedro Arrupe.

“Un corazón contrito y humillado, oh Dios, no lo desprecias” – Salmo 51: 19

“Cor ad cor loquitur” – San John Henry Newman, tomado de San Francisco de Sales, *Tratado sobre el Amor de Dios*

TEXTO:

Los judíos, como era el día de la Preparación, no querían que quedasen los cuerpos en la cruz el sábado – porque aquel sábado era muy solemne - . Así que rogaron a Pilato que les quebraran las piernas y los retiraran. Fueron, pues, los soldados y quebraron las piernas del primero y del otro crucificado con él. Pero al llegar a Jesús, como lo vieron ya muerto, no le quebraron las piernas, sino que uno de los soldados le atravesó el costado con una lanza, y al instante salió sangre y agua. El que lo vio lo atestigua y su testimonio es válido, y él sabe que dice la verdad, para que también ustedes crean. Y todo esto sucedió para que se cumpliera la Escritura.

“No le quebrarán hueso alguno”

Y también otra Escritura que dice;

“Mirarán al que traspasaron”

CONTEXTO:

1) El texto de hoy, desde la Patrística, ha sido la referencia clásica - la lanzada en el costado - El agua y sangre que fluyen representan la plenitud del

proceso de formación de la Nueva Familia, que Jesús ha establecido desde la Cruz - Dirigiéndose a su madre y al Discípulo Amado (los dos protagonistas del Cuarto Evangelio, la madre de Jesús, referida 7 veces, y el Discípulo a quien Jesús amaba, aludido 5 veces, nunca son mencionados por nombre), Jesús los encomienda mutuamente, el uno al otro - "Desde aquella hora" - dice el Cuarto Evangelio - "el discípulo la recibió en su casa" - Francis Moloney, el pre-eminentes especialista en el Cuarto Evangelio, sostiene que el texto griego original: "kai ap'ekines tes horas elaben o mathetes auten eis ta idia" puede ser igualmente traducido como "debido a - por causa de - esa hora" - el discípulo la recibió en su casa"

2) La palabra "hora" se usa 26 veces en el evangelio de Juan, todas ellas para designar su Pascua - el momento de la Cruz - La "Nueva Familia" de Jesús surge en el momento de su hora - su entrega final - El Cordero Pascual ha sido inmolado.

3) Los judíos llevan su escrúpulo de pureza ritual hasta el extremo (cf. Juan 18: 28) - este sábado coincidía con la gran Fiesta de la Pascua - cuerpos muertos dejados en público constituían impureza legal - Luego, le piden a Pilato que ordene quebrar las piernas de los crucificados, con lo cual se acelera su muerte por asfixia - Pero Jesús estaba muerto - no le quiebran las piernas - se cumplen las prescripciones antiguas sobre el cordero pascual - no se le quiebran los huesos (Éxodo 12: 10; Salmo 34: 20-21; Números 9: 12)

4) La lanzada causa el flujo de agua y sangre - Desde San Juan Crisóstomo (349-407) hasta los más rigurosos exégetas histórico-críticos de hoy (Raymond Brown, Moloney, Rudolf Schnackenburg), todos los comentaristas han leído aquí los sacramentos fundantes de la Iglesia - la "Nueva Familia" de Jesús - Bautismo y Eucaristía - Se completa el ciclo joánico del Bautismo (Juan 3: 5 -Nicodemo) y la Eucaristía (Juan 6: 52-58), en el cual el Espíritu prometido (Juan 7: 37-39; 15: 26: 19: 30; 20: 19-22) se le infunde a la comunidad.

5) ¡El Corazón de Jesús NO es una "devoción más, es la espiritualidad que define a la Iglesia (Karl Rahner - cf Pio XII, Encíclica "Haurietis Aquas," Mayo 15, 1956) - La palabra "corazón" es una palabra "primaria" - o sea, una palabra que no necesita otras para definirla - Algo así como la palabra "madre" (Pedro Arrupe, citando a Karl Rahner) - La espiritualidad del Corazón de Jesús es definitivamente ignaciana - San Pedro Canisio (1521-1597), inspirado por las obras del cartujo Johann Justus Lanspergius (1489-1539) la integra a su teología y predicación - En nuestros tiempos, Karl Rahner, S.J, se ha distinguido como el más pre-eminentes teólogo del Sagrado Corazón.

¿QUÉ NOS DICE TODO ESTO A NOSOTROS, HOY?

“Cor ad cor loquitur” – S. John Henry Newman (1801-1890), citando a S. Francisco de Sales (1567-1622), “Tratado del Amor de Dios.”

1) ¡CLAVE - El Corazón de Jesús es - ¡un corazón roto! - De esa herida manan el agua y la sangre de la justicia y la compasión del Evangelio - el Bautismo que nos sumerge en la muerte de Jesús y nos resucita con Él (Romanos 6: 3-8) y el Pan Eucarístico - ¡el cuerpo roto! - que nos une en intimidad con aquellos cuyos corazones rotos y angustiados claman por justicia y redención!

2) La espiritualidad del Sagrado Corazón ha sufrido depreciación en la mente de algunos, debido a ciertas formas reduccionistas que la han mal representado en imágenes dulzones y torpes de Jesús - Esta distorsionada costumbre iconográfica y una catequesis superficial no pueden, sin embargo, nublar el hecho de que la espiritualidad del Corazón de Jesús es . . . ¡subversiva y peligrosa! - Nos llama, nos emplaza, a dejarnos traspasar por las lanzas de la injusticia, el desprecio y la humillación - ¡como hizo Jesús! - para intimar y abrazarnos a aquellos a quienes Jesús amó preferencialmente, que todavía cuelgan de sus cruces . . .

3) Sustentando todo esto, Sto. Tomás de Aquino nos dice que era necesario que Jesús resucitara con sus heridas (ST III q. 54 a. 4) - Así lo dijo el papa Francisco a las Clarisas Pobres de Asís en Octubre 4, 2013 - "¡Jesús se llevó sus heridas al cielo!"

4) El Sagrado Corazón de Jesús, la Solemnidad de las periferias, desde cuyos espacios podemos discernir el corazón roto de Jesús, del cual fluyen siempre agua y sangre - ¡la promesa y el cumplimiento anticipado de la justicia, redención y plenitud que definen nuestra humanidad y nuestra historia!

5) ¡La herida del Corazón de Jesús es la última paradoja – de ese símbolo de radical y extrema vulnerabilidad fluye, como un río de su manantial, el resplandor luminoso del amor y compasión de Dios, que todo lo sana, todo lo renueva!

6) ¡El Corazón de Jesús es el corazón de las periferias!